

Crónica

(1968-1969)

A los dos años de inaugurarse los estudios de Filosofía y Letras en Palma de Mallorca, una primera generación de 76 alumnos ha terminado los cursos comunes y se dispone a continuar su carrera integrándose en diferentes departamentos de universidades de la Península donde cursarán las especialidades elegidas. Es el deseo de profesores y alumnos de este centro que en un futuro próximo se puedan terminar los estudios en las especialidades que se creen sea completando la Facultad actual en la anhelada Universidad de Mallorca, haciendo votos para que la gestión que lleva a cabo la Comisión Provincial nombrada con este propósito sea rápida y dé resultados positivos.

Durante el pasado curso y por orden ministerial fue encargado con carácter provisional de la plaza de profesor agregado de Geografía el Dr. D. Bartolomé Barceló Pons. Asimismo el Ministerio de Educación y Ciencia dotó y convocó el concurso-oposición correspondiente para cubrir las plazas de Profesores Agregados de Latín, Filosofía y Geografía, mostrando con ello su interés en la consolidación y buena marcha de esta Sección Delegada de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Barcelona.

Es un deber de gratitud, que cumplimos gozosamente, el agradecer las aportaciones de tipo económico con que beneméritos organismos locales mantienen nuestro centro y cuya contribución en el pasado curso ha sido la siguiente:

Excelentísima Diputación Provincial de Baleares...	250.000 pesetas
Excelentísimo Ayuntamiento de Palma de Mallorca	200.000 pesetas
Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación	50.000 pesetas

Una de las necesidades más urgentes planteada en el primer año de funcionamiento de este centro, quedó cubierta al instalar al biblioteca en una amplia sala de la primera planta del Estudio General, pero que hoy ya resulta insuficiente dado el constante incremento del número de estudiantes. Los gastos de los anaques metálicos y la retribución del bibliotecario se realizaron con cargo a las subvenciones citadas. Los libros adquiridos durante el curso pasado alcanzaron un importe de 75.000 pesetas. Quoremos agradecer la eficaz colaboración que nos han prestado las bibliotecas de la Ciudad, muy concretamente a la de la Excm. Diputación de Baleares, la del Excmo. Ayuntamiento de Palma y la Biblioteca Pública Provincial que han incluido en sus presupuestos libros que pudieran interesar a los universitarios. Es una lástima que los ricos fondos bibliográficos de la Sociedad Arqueológica Luliana no puedan ser consultados por los alumnos y profesores de la Universidad.

El Estudio General Luliano patrocinó con fondos de una subvención de la Fundación Juan March, la instalación de un laboratorio fotográfico, que, aunque montado provisionalmente, ha facilitado la elaboración del material necesario para las clases de Historia del Arte, lo que ha supuesto un aumento de 2.500 diapositivas en su archivo. También gracias a ello se han iniciado los trabajos de catalogación fotográfica del tesoro artístico de Mallorca, empezando por el "Corpus" de Iconografía Luliana.

La extensión cultural ha tenido en el curso pasado un desarrollo notable, pues aparte de los viajes de estudio realizados por los alumnos de los departamentos de Geografía e Historia del Arte, se consiguió publicar el primer ejemplar de nuestra propia revista, donde aparecen trabajos de investigación realizados por profesores de la Facultad. El retraso en su aparición se debió a dificultades del registro de la propiedad que rechazó los dos primeros títulos propuestos; siendo al fin aceptado el de *Mayurqa*. Su edición fue posible gracias a la aportación de 25.000 pesetas por parte de la Universidad de Barcelona, y de una cantidad igual con cargo a las subvenciones locales antes mencionadas. Con esta revista científica se han satisfecho parte de las ambiciones universitarias del claustro de Palma de Mallorca, ya que una publicación de este tipo proyecta en el tiempo y en el espacio la existencia y labor de nuestra Facultad de Filosofía y Letras, continuando la noble trayectoria cultural y humanista de la ciudad de Palma.

Tampoco se descuidó un aspecto tan interesante y formativo en orden a la proyección social como las conferencias pronunciadas por profesores de la Universidad en esta casa o fuera de ella. Reseñaremos entre ellas las siguientes:

El Dr. D. Emilio Lledó, director de la cátedra "Ramón Llull", habló sobre "Filosofía y Lenguaje".

El Dr. D. Angel Raimundo Fernández y González, sobre la "Universidad Europea".

El Dr. D. Bartolomé Barceló Pons trató de "Kulturlandschaft y Naturlandschaft en Mallorca".

El Dr. D. Santiago Sebastián habló sobre "Los ideales europeos en el arte del siglo XVI".

Pero el mayor acontecimiento dentro del campo de la extensión cultural fue la organización de la Semana Quadrado para honrar al ilustre polígrafo balear en su *Sexquicentenario*. Colaboraron con la Universidad la Excm. Diputación Provincial, el Excmo. Ayuntamiento de Palma, el Ayuntamiento de Ciudadela, el Estudio General Luliano y la Sociedad Arqueológica Luliana; las conferencias se realizaron bajo el patrocinio del Instituto José María Quadrado, el Consejo Superior de Investigaciones Científicas, cuyo Secretario General, Dr. Casas Torres, asistió a los actos de la "semana Quadrado".

Las conferencias se llevaron a cabo desde el día 2 al 6 de Junio en el Aula Magna del Estudio General Luliano.

Don Jaime Salvá Riera habló de *Quadrado como defensor de los monumentos de Mallorca*.

El Dr. D. Alvaro Santamaría Aránzabiz trató de *Quadrado como historiador*.

El Dr. D. Santiago Sebastián disertó acerca de *Quadrado y sus aportaciones a la génesis de la historia del arte español*.

Y finalmente el Dr. D. Angel Raimundo Fernández y González clausuró el ciclo con el tema *Quadrado en la historia literaria del siglo XIX*.

La Facultad de Palma no vivió ajena al clima de inquietud estudiantil que se extendió por las aulas universitarias españolas, pero aquí el diálogo entre estudiantes y profesorado solucionó pacíficamente y a satisfacción de todos, los problemas planteados.

Merece reseñarse la labor realizada por el Seminario de Geografía en el que se dio un cursillo de Sociología, otro de geografía urbana de Palma y otro de Cartografía. Un grupo de alumnos compuesto por doña Nieves Santaner, doña Francisca Ferrer, don Juan Cañellas, don José Juan y D. Rafael Mas realizó un estudio sobre el Municipio de Lluçmajor que en los juegos Florales de este ayuntamiento consiguió el premio extraordinario de investigación instituido a tal efecto por la Cámara de Comercio, I. y N. de Palma.

En el Seminario de Literatura, aparte de las lecturas y trabajos personales de los alumnos, que pasarán a engrosar los fondos manuscritos de la Biblioteca, merecen destacarse los realizados por el alumno D. Damián Pons sobre "Narrativa mallorquina del siglo XX" y el de D. Guillermo Picornell sobre "Valle Inclán y Quevedo". Este seminario ha emprendido la tarea de clasificación técnica de todos los trabajos literarios aparecidos en revistas mallor-

quinas desde 1840 a nuestros días; colaboraron activamente los alumnos de la clase de Doctorado bajo la coordinación del Sr. Juan Mir, bibliotecario de la Diputación y alumno de este seminario.

El Seminario de Historia continuó los trabajos de catalogación del Boletín de la Sociedad Arqueológica Luliana, y en los restantes seminarios se realizaron los habituales trabajos de formación y preparación del futuro universitario.

Cursaron los estudios en esta Facultad los siguientes alumnos:

Primer año: Oficiales	63
Libres	25
Segundo año: Oficiales	65
Libres	28

El nuevo plan de la Facultad de Filosofía ha sido aplicado en Palma, y se ha procurado, hasta donde ha sido posible, ofrecer a los alumnos el mayor número de materias opcionales, además de las obligatorias, atendiendo a la demanda que presenta la proporción de alumnos en cada especialidad.

Hemos podido enriquecer este programa gracias a la Fundación Dragán, que ha dotado dos cátedras con 100.000 ptas., anuales a cada una. Estas dos cátedras son Historia y Civilización Europea, y Lengua y Literatura Rumanas.

Entre los proyectos inmediatos de investigación y difusión de nuestra labor figura la edición de los trabajos del Homenaje a Quadrado, volumen en el que colaboran el Sr. Aguilera, director de la Biblioteca Menéndez y Pelayo de Santander; el Dr. D. Francisco Sevillano Colón, Director del Archivo Histórico de Mallorca; D. Juan Pons, Presidente de la Sociedad Arqueológica Luliana; D. Jaime Ricra, y los doctores D. Angel Fernández, D. Santiago Sebastián y D. Alvaro Santamaría, profesores de la Universidad.

El Claustro de Profesores quiere expresar su agradecimiento al Patronato de la Facultad en la persona del Excmo. Sr. Gobernador Civil, su Presidente y a sus Vice-Presidentes, el Ilmo. Sr. Presidente de la Excelentísima Diputación rovincial de Baleares, el Ilmo. Sr. Alcalde del Excmo. Ayuntamiento de Palma de Mallorca, y al Sr. Rector del Estudio General Luliano, así como al Consejo Rector de esta entidad que materialmente nos acoge, toda la ayuda, decidida colaboración y ferviente entusiasmo que han mostrado con nuestra tarea docente y cultural.